

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA  
CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

ANUNCIOS Y AVISOS.  
Los suscritores á 5 cént.  
por línea.  
Los no suscritores á 10 id.  
Y las repeticiones á la mi-  
tad de precio.

Se publica los miércoles  
y los sábados al precio de 50  
cént. de peseta al mes en la  
isla.

En provincias, 1,50 pese-  
tas trimestre.

## SECCION RELIGIOSA.

Domingo 1.—*La Circuncision del Señor.*—  
y el B. José María Tomasi obispo y confesor.  
Lunes 2.—San Isidoro obispo y mártir y Santa  
Teodora.  
Martes 3.—San Autero papa y San Daniel  
mártir.  
Miércoles 4.—Santos Tito, Rigoberto, Aquilino  
y compañeros mártires.

### Cultos.

Domingo 1.—La Misa y oficio divino son de  
la Circuncision del Nuestro Señor Jesucristo con  
rito doble 2.ª clase color blanco.  
En la Catedral predicará el Rdo. Sr. D. Pe-  
dro Anglada Torrent Beneficiado.  
En San Agustín á las 8 los Asociados al Sa-  
grado Corazon de Jesús y Apostolado de la O-  
racion tienen Misa de Comunión.  
En Santa Clara se dará principio á las solem-  
nes 40 horas que continuarán hasta el domingo  
siguiente dia 8 inclusive. En los tres días festivos  
que iran comprendidos se espondrá S. D. M. á  
las 8 de la mañana, acto continuo habrá misa re-  
zada con meditacion, á las 10 la misa conventual  
cantada; por la tarde á las 2 y media Trisagio  
cantado, á las 5 Laudes sermon y á las 7 reserva.  
Los predicadores para los tres días sobredichos  
respectivamente serán el Rdo. Sr. D. Pedro An-  
glada Torrent Beneficiado y los MM. II. Dr. D.  
José Febrer canónigo Doctoral y Dr. D. Antonio  
Sintes canónigo Penitenciario.  
En los demás días no festivos se espondrá S.  
D. M. á las 5 de la tarde y se reservará á las 6 y  
media.  
Lunes 2.—La Misa y oficio divino son de la  
octava de S. Esteban proto martir con rito doble  
color encarnado. Conmemoracion de las octavas.  
Martes 3.—La Misa y oficio divino son de la  
octava de San Juan Apostol y Evangelista con rito  
doble color blanco conmemoracion de las octa-  
vas.  
Miércoles 4.—La Misa y oficio divino son de  
la octava de los Santos Inocentes martires con  
rito doble color encarnado.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA ENERO.

El Jubileo episcopal del Padre Santo.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inma-  
culado de María Santísima os ofrezco las oracio-  
nes, obras y trabajos del presente dia, para re-  
parar las ofensas que se os hacen, y por las demás  
intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente para que, con  
ocasion del Jubileo episcopal de Leon XIII, se  
lleve á cabo «la vuelta y reconciliacion de los ene-  
migos y extraviados,» á quienes llama Su Santi-  
dad hace tanto tiempo.

PROPÓSITO

Contribuir eficazmente á la pacificacion de los  
ánimos, segun lo pide la justicia y la caridad.

Recomendaciones de este mes para el centro lo-  
cal de Ciudadela.

1.ª Por el acierto en las vocaciones, á fin de  
que los fieles de esta isla, mediante el Corazon  
de Jesús, correspondan á la gracia divina para  
abrazar el estado de vida á que Dios respectiva-  
mente les llama.

2.ª Para que se extienda cada dia más en es-  
ta ciudad la devocion á la Purísima Virgen Ma-  
ría, como medio seguro para lograr que prospere  
y aumente la dulcísima devocion del Sagrado Co-  
razon de Jesús.

3.ª Varias necesidades particulares.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de  
Enero, y dias en que los celadores y celado-  
ras pueden ganar indulgencia plenaria, con las  
condiciones ordinarias.

Dia 3, Santa Genoveva, mártir.

» 29, San Francisco de Sales.

## TIENE RAZON

«Sobre el mismo asunto, y despues de atri-  
buir al gobierno conservador una conducta  
que desdichadamente no ha observado, y que  
resolviendo la cuestion cristianamente, hubie-  
ra impedido á los fusionistas hacer lo que  
han hecho, dice *La Union Católica*:

«Pero ha ocurrido un cambio de gobierno:  
el partido liberal ha venido al poder, y uno  
de sus primeros actos ha consistido en dar sa-  
tisfaccion á las aspiraciones protestantes, y en  
conceder permiso para la inauguracion del  
templo levantado con millones extranjeros  
en la calle de la Beneficencia. ¡A lo que obli-  
gan los títulos y compromisos de partido!»

¡Ay! Las universidades donde enseñan Sal-  
meron, Morayta Azcárate y tantos otros, cu-  
yos errores no son ménos horribles que los  
protestantes, y las cátedras que ellos disfru-  
tan, y donde los conservadores los dejaron y  
no los pusieron, no se hicieron, conservan y  
mantienen con millones extranjeros, sino con  
millones que se arrancan al católico pueblo  
español, á los padres católicos, que así pagan  
á los que quitan la fe y corrompen á sus hi-  
jos. Y eso lo mismo pasa con Pidal que con  
Moret. Y aun los conservadores suelen hacer  
eso, y además echar de sus cátedras á profe-  
sores legítimos, tan católicos como Orti y La-  
ra, para que las regenten intrusos tan hetero-  
doxos como Salmeron.

Prosigue *La Union Católica*.

«Ahí está el gobierno; los ministros son,  
como particulares, excelentes personas, y al-  
gunos de ellos católicos prácticos y conven-  
cidos; ¡y sin embargo han tomado un acuer-  
do que lastima á los católicos y sólo da satis-  
faccion á lo que no existe en nuestra patria, á  
protestantes extranjeros que quieren añadir á  
nuestras divisiones un nuevo germen de di-  
vision, la más profunda de todas, la division  
en materias religiosas!»

¡Ya era tiempo de que *La Union* cayese, á  
lo ménos en eso, de su burro!

Cientos de veces se lo hemos dicho noso-  
tros, y no queria hacernos caso. En cabeza de  
su amigo el Sr. Arrazola se lo dijo en el Con-  
greso el Sr. Nocedal á todos los mestizos, y  
tampoco le quisieron creer. ¿Se van conven-  
ciendo ya, por lo ménos cuando se trata de  
sus enemigos y competidores en el presu-  
puesto?

¡Eso es! ¿Qué sacamos nosotros, qué saca  
España de que los ministros como particula-  
res sean excelentes personas, y algunos de  
ellos católicos prácticos y convencidos, si á

pesar de eso, desde el gobierno lastiman á  
los católicos y hacen la causa de la impiedad?  
Eso es; perfectamente.

En realidad, tan católico práctico es Gama-  
zo, Maura, Montero Rios, por ejemplo, como  
el más pio redactor de *La Union*, y como el  
mismo Pidal. Aunque se trata de cosas pri-  
vadas, voz pública es que oyen Misa, y co-  
mulgan, y rezan el rosario en familia; y si se  
les pregunta, por seguro tenemos que harán  
de ello cristiano y plausible alarde. De la rí-  
gida piedad del Sr. Montero Rios se hacen  
lenguas los que le tratan.

Pero si despues de oír Misa, confesar, co-  
mulgar, rezar los siete viernes, ponerse el ci-  
licio y darse disciplina, autorizan la apertura  
de un templo protestante, ó reparten los dis-  
cursos blasfemos de Morayta, ó mantienen  
en sus cátedras á los maestros de la impiedad,  
ó autorizan la libertad de los errores más im-  
pios, y establecen ó consolidan ó ayudan á  
consolidar la soberania de Jesucristo, el triun-  
fo y la libertad de la herejía y la apostasia,  
*La Union Católica* tiene razon, evidente razon,  
su piedad privada y particular (¡verdadera-  
mente particular!) no puede legitimar sus im-  
piedades públicas, ni ser razon para que Es-  
paña se deje desevangelizar, corromper y per-  
der porque los ministros hagan eso santiguán-  
dose y rociándose con agua bendita.

Y si esos hombres tuviesen la audacia (en  
honor de la verdad eso no lo hacen Montero  
Rios ni los otros fusionistas citados) de que-  
rer justificar, amparar y echar la capa á sus  
impiedades políticas con su piedad particular,  
y hacer pasar pérfida y traidoramente los ma-  
yores horrores sin contradiccion ni protesta  
bajo la capa de sus virtudes privadas, y con  
sus virtudes privadas quisieran tapar la boca  
á los cristianos que protestan y rechazan y  
execran y procuran impedir sus liberales con-  
quistas, entonces merecerían doblemente la  
execracion de las gentes, por liberales y por  
hipócritas.

## NOTICIAS.

Comienzan á extenderse por el reino de  
Bélgica los Padres Salesianos, habiendo esta-  
blecido ya en la provincia de Hainaut varios  
asilos de huérfanos. La poblacion los ha reci-  
bido con el entusiasmo que en todas partes  
despierta la moderna fundacion del célebre  
Dom Bosco.

Con motivo de la beatificacion próxima del  
venerable Leopoldo Gaiche, los terciarios fran-  
ciscanos de Italia han resuelto aplazar la pe-  
grinacion á Tierra Santa.

La gran Duquesa de Toscana piensa con-  
currir á las fiestas del jubileo episcopal del  
Sumo Pontífice, que dentro de poco se cele-  
brarán en Roma.

El P. Tripepi ha pronunciado en la Arcadía de Roma un entusiasta panegírico del P. Angelini que se distinguía igualmente en Roma por su pericia en la lengua latina, y por la habilidad que demostró siempre en el estilo llamado *lupidario*. En la misma academia el P. Costa Luzzi, Vicebibliotecario del Vaticano, anuncia una conferencia sobre el tema: *Colón y la Santísima Virgen*.

En Nápoles se han celebrado solemnes fiestas en acción de gracias por haber sido liberada la ciudad del horroroso terremoto del mes de Diciembre de 1857. Después del *Te Deum*, se expusieron á la veneración pública las reliquias de San Jenaro.

Han llamado extraordinariamente la atención pública las conferencias á los jóvenes con motivo del Vdvento, predicadas en Lovaina por el P. Van Tricht, de la Compañía de Jesús. Los asuntos fueron: «Lo que es el deber, la Pasión y el advenimiento de Cristo». La tarea del sabio Jesuita se concreta á refutar los sofismas que sobre materias religiosas prevalecen hoy entre los que se creen más al corriente de la civilización moderna.

Se han publicado las actas del último Congreso Católico celebrado por nuestros vecinos los portugueses.

#### FALLECIMIENTO DEL OBISPO DE OSMÁ.

Soria 19.—La grave enfermedad que aquejaba al celoso Prelado de Osmá ha tenido el funesto desenlace que se temía.

Anoche entregó su alma á Dios, en el Colegio de Agustinos de Valladolid, donde se encontraba, con muerte edificantísima y cristiana, digno término de la apostólica vida de tan egregio varón.

Su muerte ha causado hondo sentimiento en el Clero y á todos los diocesanos que admiraban en él sus esclarecidas virtudes y singular constancia en la defensa de la fé.

Prepáranse en el Burgo de Osmá, Valladolid y Soria solemnes funerales en su honor.

El Ilmo. Sr. D. Pedro María Laguerza y Menezo, nació en Mernelo el 12 de Septiembre de 1817, de cristiana y honrada familia.

Inteligencia clara y despierta, apenas terminado el estudio de las primeras letras y humanidades, consagróse al estudio de la Sagrada Teología y Jurisprudencia, alcanzando con notoria brillantez los títulos de doctor en la primera y licenciado en la segunda.

Después de desempeñar varios cargos eclesiásticos, en los que dió relevantes pruebas de su saber y virtud, fué presentado para la antiquísima Sede oxomense en 20 de Septiembre de 1861.

Su modestia y su carácter independiente indujeronle á declinar tal honor, aceptándolo tan solo después de vivísimas instancias.

Preconizando en 23 de Diciembre del mismo año de su presentación, fué consagrado en 1.º de Junio del siguiente, tomando posesión en 16 del mismo mes.

En los treinta años que ha regido aquella diócesis son innumerables las obras religiosas y sociales que ha iniciado ó en que ha tomado parte para promover y extender el culto y la fé católica, y su voz apostólica y severa se ha dejado escuchar muchas veces para condenar sin contemplaciones cuanto significara la más pequeña desviación de los sentimientos y tradicionales creencias.

Acompañamos en su duelo á la diócesis de Osmá, huérfana de tan egregio Pastor que,

piadosamente pensando, habrá recibido el premio de sus excelsas virtudes.

#### EL PREMIO GORDO 40.297.

He aquí las noticias que acerca de su reparto se conocen:

Dos décimos, han sido repartidos entre multitud de obreros por participaciones pequeñas. Los favorecidos por la suerte son pobres y honrados trabajadores que solo contaban para vivir con el producto de su jornal.

Otro décimo se ha jugado entre tres catedráticos y varios fámulos del Seminario y entre algunos carpinteros y albañiles que trabajaban en este centro religioso de enseñanza. Uno de los catedráticos en cuestión da carrera á tres sobrinos y acaba de redimir á otro del servicio militar.

El fámulo de este catedrático apenas tuvo noticia de su buena fortuna, se apresuró á ofrecer que remitiría de la suerte de soldado á un infeliz obrero, casado y con dos hijos, á quien le tocó ir á Cuba y que vivía de la caridad pública.

Otro décimo ha sido repartido en pequeñas fracciones en el pueblo de Fuentes de Valdepero.

Hace diez días que no quedaba billete alguno en la Administración de loterías donde se ha expendido el número agraciado dándose el caso de que los dependientes de este establecimiento tuvieron que comprar décimos en otras Administraciones de Palencia.

Los décimos del billete núm. 40.297 fueron vendidos el día en que se verificó el sorteo de quintas.

También se asegura que uno de los oficiales de la Secretaría del gobierno civil posee uno de los décimos del afortunado billete que ha obtenido el PREMIO GORDO.

Hace medio siglo, había en Francia próximamente 79.000 criminales al año; ahora esa cifra se eleva á 247.000. Los suicidios anuales eran unos 1.700; hoy son más de 11.000.

¿No es verdad que en Francia se progresa mucho?

No cabe duda. Se progresa en la creación de escuelas sin Dios, en la supresión de los crucifijos en los establecimientos de enseñanza, en el inhumano empeño de arrojar de los establecimientos benéficos á las Hermanitas; y, por consecuencia natural, se ha de progresar en el aumento de la mortalidad en los hospitales, de explosiones de dinamita, de los suicidios, en una palabra, de toda clase de crímenes. ¡Cuán cierto es que á falta de religión, aumento de criminalidad!

Y los liberales continuarán gritando «¡viva el progreso moderno!»

Después de las ventajas que al presupuesto de Marina traería la subasta que proyectaba el anterior ministro, de 80 tapones de corcho, evaluado en un céntimo de peseta cada uno; dos tornillos en 10 céntimos, etc., nos veremos precisados á aplaudir las que traerá la reforma que estudia el ministro actual.

Dice un periódico: «Piensa asimismo el Sr. Cervera suprimir las tres parroquias castrenses que existen en los departamentos...»

¡Basta! Apaga y vámonos, que ya nada falta por hacer para ser felices.

Que cerrando parroquias,  
Vendiendo corchos  
Y demás adminículos  
Archiestrabóticos,  
Pronto estaremos  
Nadando en... y metidos  
Hasta el pescuezo.

Un nuevo tipo de ferro-carril, inclinado acaba de construirse en Bridgework, Inglaterra. Su objeto es unir los barrios alto y bajo de dicha ciudad, entre los cuales no habrá

antes más medio de comunicación que las escaleras labradas en la roca dura que les sirve de asiento. La longitud del trayecto solo es 201 pies (61'26), pero en cambio el desnivel entre los puntos extremos es de 111 pies (33' 83.) La vía es doble, y en cada una de ellas hay un coche que se une al de la otra vía por un cable de acero que pasa por una polea fija en el extremo más alto de la línea. Equilibrándose de este modo, basta aumentar la carga de uno de ellos para que éste baje y el otro suba.

Este peso adicional se consigue, en el caso que nos ocupa, inyectando agua, por medio de una bomba, en un depósito que llevan los coches unidos á sus respectivos bastidores. Los carriles de acero se aseguran por medio de grapas fijas en la roca, y van además empujados en una capa de hormigón. Como medida de precaución, los frenos en situación normal estarán siempre apretados, de manera que solo será posible el movimiento mientras que el guarda freno mantenga la manivela en situación conveniente.

#### TELEGRAMAS.

Madrid 22.—El contrato entre el gremio de fabricantes de cerrillas y el ministro de Hacienda ha sido firmado hoy; también han firmado contrato los fabricantes con la casa Garriga Nogués, quedando como abastecedores esta casa. La casa Carriga-Nogués se encarga de la venta, pagando el Tesoro el importe del arriendo ó sean 4.250.000 pesetas anuales.

Debe salir esta noche para Barcelona el señor Leon de Cortes, que medió para lograr la firma de los referidos contratos.

En la calle de los Viejos de Sevilla ha estallado un petardo, que ha causado grandes destrozos.

Reina allí alguna alarma ante la repetición de estos hechos.

Se confirma que decididamente los señores Nuñez de Arce y Angulo no aceptan la plaza de presidente de sección del Consejo de Estado.

El señor Sagasta se muestra disgustado porque los exministros, con raras excepciones, no se contentan con los puestos que se les ofrece, sino que desean los superiores.

Madrid, 23.—En una carta del señor Silvela que publica «El Liberal» encarga dicho señor que recomienda la rehabilitación de la concesión del canal del Ebro. Añade que como abogado defendió á la sociedad del expresado canal contra una multa exorbitante que le fué impuesta y que el tribunal redujo á los términos legales, obrando así en justicia.

El señor Sagasta dice no serle posible impedir la apertura del templo protestante; pero en cambio dispondrá que se quiten los signos religiosos que se ostentan en la fachada.

#### GACETILLA.

Como habrán visto nuestros lectores en la sección de cultos, mañana empieza en la iglesia de Sta. Clara la solemne exposición de las 40 horas que todos los años se celebran en esto tiempo en la referida iglesia. Con el objeto de que las personas devotas de Jesús Sacramentado, que con gran consuelo de todos los católicos cada día van siendo en mayor número, pueden saber siempre las iglesias, días y horas en que tendrá lugar, durante el año que vamos empezar, el jubileo circular de las 40 horas de esta ciudad, se han impreso unos carteles-anuncios de la mencionada expo-

...on, los cuales se nos ha dicho que se tribuirán en la citada iglesia de Sta. Clara á todos los fieles que den alguna pequeña limosna, para sufragar los gastos de esta devoción tan santa y tan enriquecida de indulgencias por la Iglesia.

*Aquí paz y despues gloria.* Asi lo dice el refrancico vulgar y asi lo dice «El Vigia» á sus lectores, al poner término á los dias del año 1892 y al entrar en el de 1893, que mañana comenzamos. Como acaba el presente año, acabará tambien un dia nuestra vida. Procuremos, pues, vivir bien y cristianamente, que eso es lo único que á la postre nos aprovechará. Con el presente año nos despedimos tal vez de la vida; hagamos buen uso de lo que nos resta, de modo que no sea amargo el paso de ella á la eternidad. Lo saben ya por terrible experiencia muchos que saludaron llenos de vida el comienzo del año finido y no han visto su conclusion en este mundo. Lo que á ellos sucedió, irremisiblemente sucederá á nosotros.

El año espirante nos dice que tambien vamos nosotros á la eternidad. ¡Que á todos nos reuna la mano de Dios en la inefable dicha de aquellos años que nunca se han de acabar!

Como quiera que no se hayan terminado aun las obras que, por disposicion de nuestro venerable Prelado, se están realizando en la escuela de párvulos del Seminario Conciliar, á fin de poner en las mejores condiciones apetecibles el local que para ella se destina, se ha prorrogado su apertura hasta el dia ocho del próximo mes de Enero.

Con el vapor «Leon de Oro» llegaron el juéves último á esta ciudad, la señora hermana, el cuñado y sobrino del Sr. Obispo, á quienes damos nuestra afectuosa bienvenida.

Durante el corriente año han tenido lugar en las parroquias de esta ciudad las siguientes inscripciones:

PARROQUIA DE LA CATEDRAL	
Bautismos . . . . .	127
Defunciones adultos . . . . .	(67)
Id. párvulos . . . . .	24)
Matrimonios . . . . .	27
PARROQUIA DE SAN FRANCISCO	
Bautismos . . . . .	119
Defunciones adultos . . . . .	63)
Id. párvulo . . . . .	8)
Matrimonios . . . . .	26

Durante el presente mes han entrado en este puerto 13 buques de 1174 tods. con 104 trips. 27 pas. y se han despachado igual número de 1382 tods. con 117 trips. y 17 pasajeros.

A causa del temporal que ha reinado en estos últimos dias, el vapor «Nuevo Mahones» ha demorado su salida de Barcelona para Mahón hasta la tarde de ayer.

Esta tarde ha llegado á Mahón dicho buque y seguramente esta noche se recibirá en esta ciudad la correspondencia.

Por tratarse de un colaborador de este periódico y de un amigo nuestro muy querido, trasladamos á nuestras columnas el juicio crítico que sobre la obra «Doce Dias en Mallorca», publicó nuestro compañero en la prensa «El Suplemento» de Palma de Mallorca.

DOCE DIAS EN MALLORCA.—IMPRESIONES DE VIAJE.—Así se titula un precioso librito de 135 páginas recientemente impreso en Ciudadela, Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesus, y dedicado por su autor D. Angel Ruiz Pablo al Ilustrísimo y Rdm. Sr. D. Juan Comes y Vidal, Obispo de Menorca.

A vuelta de algunas ligeras incorrecciones, campean en la obra del Sr. Ruiz elevados conceptos, lozana imaginación, y admirable facilidad y soltura en el decir.

Abundan en ese libro deliciosas y encantadoras descripciones que hacen amenísima la lectura de sus páginas. ¡Qué bien descrito el valle de Sóller, la hermosa perspectiva que al observador se ofrece en Bellver desde la capilla de S. Alonso Rodríguez, el camino de Palma á Valldemosa, el de Valldemosa á Miramar, etc.!

«Salpican la extensa llanura» (de Palma á Valldemosa) «numerosas casas de campo y quintas de recreo, casi todas rodeadas de espesa arboleda, y á cada paso roban la atención del viajero riquísimos olivares, cuyos troncos negruzcos, desgajados, retorcidos, han visto pasar los siglos y las generaciones como si para ellos no existiese el tiempo, Jaime el Conquistador y sus cruzados los hallaron ya tan carcomidos, tan desgajados, tan vetustos como son ahora...»

«Tan profundos son los surcos y concavidades abiertos por el tiempo en esos venerables troncos, tan violentos los desgajamientos sufridos, que muchos de ellos presentan siluetas de fantásticos animales, de nervudos luchadores, de forzudos atletas que se amenazan, se atacan, se estrechan unos contra otros en actitudes inverosímiles, vigorosísimas, ó con desesperado esfuerzo se arrancan con las manos descomunales serpientes enroscadas por sus cuerpos.»

Y más adelante: «...se nos apareció el mar.» (más allá de Valldemosa) el mar extensísimo, sin olas, terso como la luna de un espejo inmenso, cuyo marco lo formaban las altísimas montañas que faldeábamos y en el lejano horizonte el cielo azul. Ante ese grandioso panorama, los ojos no se cansan de admirar ni el corazon de sentir ni el alma de alabar á Dios, creador de tanta grandeza.»

No acabaríamos, ni disponemos de más espacio.

Felicitemos al Sr. Ruiz, y recomendamos la obra á nuestros lectores.

### Movimiento del Puerto.

#### Buques entrados.

Dia 29.—De Barcelona, vapor «Leon de Oro» de 278 tods., cap. Francisco Arguimbau con 19 trips., 9 pas. y efectos.

#### Buques despachados.

Dia 29.—Para Barcelona, vapor «Leon de

Oro» de 278 tods., caps. Francisco Arguimbau con 19 trips. y efectos.

Dia 30.—Para Alicante, pailebot «Flor del Mar» de 40 tods., patr. Miguel Roman con 5 trips. y efectos.

Para Barcelona, pailebot «Nueva Estrella» de 36 tods., patr. José Bagur con 4 trips. y efectos.

### LAS VÍCTIMAS DE NAVIDAD.

Navidad! Epoca feliz para el mundo creyente, y desgraciada para dos seres que, aunque orgánicos, en nada se parecen, como no sea en lo de ser *víctimas* para provecho del prójimo.

Son estos dos seres que cito el *cesante* y el *besugo*.

Parece mentira que un hombre y un pez tengan puntos de contacto; pero no causará tanta admiración si empezamos por considerar que hay hombres clasificados como *truchas*.

Estos dos seres inofensivos son las *víctimas* en estos días tan felices para la generalidad de las gentes; y si no, dígalo un amigo mío llamado D. Cosme Sincena, cesante desde el año 34, escribiente quinto de la clase de sextos, agregado á la Secretaría de la Junta de Clases Pasivas y contrabajo de afición; ayer me decía conmovido:

—Don José, esto no se puede tolerar, y yo me voy á morir de pena un día de estos; eso de no comer besugo hace tantos años, y haber perdido la noción de lo que puede ser un pavo, acaba con mi existencia...; no puede dar un ser más desgraciado que yo. Ayer compró doña Robustiana, mi patrona, viuda de un teniente coronel retirado que *vino á menos*, la patrona, no el teniente, á consecuencia de no poder trabajar por un flato ardiente que la consuma y un panadizo que le duró tres años, compró, digo, por rara excepción, sardinas en escabeche y sopa de almendras; yo me *refocilaba* al saber que, después de tanto tiempo, iba á disfrutar de *tan considerable banquetes*; cuando al ditigirme á la cocina, que es mi comedor por no causar molestias, salió á mi encuentro doña Robustiana, diciéndome con voz estentórea y ojos de hiena:

«Don Cosme, señor Sincena, hace cuatro meses que Ud. no me paga, y yo no estoy dispuesta á seguirle manteniendo.»

Trabajo me costó dominarme para no caer desplomado; pero me acordé que los ladrillos eran bastos y manchaban, y contrarrestando mis primeros impulsos me mantuve en posición vertical. Procuré convencer á aquella fiera en forma de patrona despiadada, pero no hubo medio; tuve que marcharme á la calle, diciéndome: «Todo un Sincena quedarse sin comer!», y me fui derecho á los escaparates de Lardhy á tomar varias raciones de *vista y olfato*, únicas que estaban al alcance de mi malhadada fortuna.

Esto me dijo Sincena con los ojos arrasados en lágrimas; y al ver su desgracia, le dije con objeto de que se animara:

—En verdad, D. Cosme, que su situación es bastante triste; pero no debe usted desesperarse si considera que aún hay seres más desgraciados.

—¿Es posible?—me contestó.

—Si es posible; preste atención, y verá lo que me ocurrió hace dos años estando yo en el Cabo de Finisterre, no sé si purgando mis

culpas ó arreglando algunos asuntos de testamentaria.

Una de esas tardes de invierno en que el sol cosa rara en Galicia) se muestra esplendoroso, convidando á la vagancia por la novedad que este caso ofrece en aquellas regiones, tuve la ocurrencia de embarcarme, tanto para esparcir el ánimo, como para gozar del precioso espectáculo que se ofrecía á mi vista; de pronto el sol se oscurece, las olas se agitan con extremada violencia, y el cielo se desencadena en horrible tempestad; cruzan el espacio con rapidez vertiginosa millares de culebrinas luminosas, los truenos se suceden verdaderamente como si los unos quisieran apagar el sonido de los otros, y nuestra frágil embarcación, no pudiendo soportar un fuerte golpe del oleaje, se sumergió en los profundos abismos del mar.

En los primeros instantes, presa mi ánimo del aturdimiento que el suceso produjo, bajaba en precipitada marcha hacia el fondo del abismo; pero unos ayes lastimeros que oí llamaron poderosamente mi atención, y me detuve entre unas algas que encontré á mi paso, ocultándose como mejor pude para no ser visto, pudiendo escuchar la conversación que dos besugos, padre é hijo, según pude colegir, tenían entablada.

—«Ten cuidado, pero mucho cuidado, hijo mío,—decía el besugo padre,—estamos en una época en que se nos persigue de un modo cruel; yo te ruego, si es que no quieres perecer, que no comas en un mes, aunque encuentres la *carpada* muy abundante.

—«Padre mío, ya sé que estamos en Adviento, pero el ayuno no debe ser tan absoluto.

—«Hijo mío, ya te he dicho que se nos persigue; estamos en Diciembre, época en que los mortales solemnizan la venida del Divino Redentor devorándonos sin compasión y haciéndonos víctimas de tamaño acontecimiento. He visto desaparecer generaciones enteras de nuestra especie en virtud del furor que á los racionales domina en esta época contra nosotros, lo cual me ha proporcionado enormes disgustos, aunque también alguna satisfacción; pues á tu abuela materna, suegra mía, también la pescaron, si bien es posible que el desgraciado mortal que la haya comido muriera de hidrofobia según lo rabiósa que era.»

Pero el hijo, aunque prestaba atención á los consejos de su padre, no pudo dominar su apetito; y apareciendo en aquel momento un anzuelo bien repleto de cebo, lo mordió, labrando de esta manera su desgracia y mi fortuna.

Al defenderse el animal de los inauditos esfuerzos que desde arriba hacían los pescadores para sacarle del acuático elemento, buscó refugio en un bolsillo de mi pantalón, de donde no pudo salir, con lo cual nos sacaron del mar á los dos, librando yo la pelleja y causando la admiración de las gentes que tan inconscientemente me habían librado de una muerte cierta,

Una vez repuesto del susto pasado, y dando gracias en mi interior al besugo por su desobediencia, quise echármelas de persona y reprenderle en sus últimos momentos; pero me contestó con gran sorpresa mía: «D. José al asno muerto la cebada..., etc.»

Con que, D. Cosme, no se desanime, que aún hay seres más desgraciados que Ud.

—¡No, amigo mío!—replicó lleno de pena.

—Lo que de aquí se deduce es que los cesantes y los besugos somos las víctimas de Navidad.

JOSÉ RATO V. QUEIPO.

## ANUNCIOS.

LUZ Y ESPEJO de jóvenes cristianos, ó rasgos principales de la fisonomía angélica de San Luis Gonzaga, para instrucción de la juventud de nuestros siglos Enriquece esta edición gran número de finos grabados.—En 8.º; de buen papel y elegante impresion, 75 cént. en rústica, con cubierta alegórica á tres tintas, y 1.25 pta. encuadernado en percalina y plancha dorada, grabada exprofeso Es propio para premios y aguinados.

MANUAL de la Santa Misa y de los Santos Sacramentos de Penitencia y Comunión.—En forma sencilla, al alcance de los niños, se dan instrucciones para oír Misa y recibir los Santos Sacramentos con fruto. Va al fin un piadoso *Via Crucis*.—En 16.º, 25 cént. en rústica

VIDA del Santo Rey D. Fernando III de España, por D. José M.ª Settier.—Edición de lujo con cuatro láminas finas en 8.º mayor, 2 ptas. en rústica, y 3 en tela con plancha dorada.

CATECISMO POLÍLICO, Instrucción popular para uso del pueblo, por D. Serafín Casas y Abad, catedrático del Instituto de Huesca.—En 8.º, 15 cént.

EL CLERO Y LA POLÍTICA, ó la participación del clero en la política, por D. Domingo Benigno Cruz, canónigo. En 8.º 50 cént. en rústica.

Todas estas obras se encuentran en esta imprenta.

## SUBASTA.

El día 7 de Enero se venderán, en pública y estrajudicial subasta que tendrá lugar en la notaría del Dr. Anglada á las 11 de la mañana, la casa número 27 de la calle de la Purísima y una porción de terreno de 2 hectareas 2 areas 27 centiareas sita en el camino de la Torre del Ram, pertenecientes ambas fincas á los menores Juan y Margarita Vila Florit.

El Plieho de condiciones se halla de manifiesto en la expresada notari.

Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesús á cargo de Rafael Massanet, Alcántara, 11

# GLORIA Á ESPAÑA EL SEGUNDO OBSEQUIO VERDAD

que hacemos á nuestros suscritores y lectores

Urgentísimo }  
magnífica prima }

EL VIGIA CATOLICO

Nadie, absolutamente nadie de los suscritores y lectores que pidieron el hermoso espejo pintado al óleo á los representantes en España Sres. Solís y C.ª pueden tener queja, pues aunque tarde (pues dado los muchos pedidos, todo no podía hacerse en un día) todos han recibido el espejo y habrán visto que era un objeto hermoso y que se ha cumplido los deseos de todos, como así se seguirá haciendo, puesto que nos proponemos dar objetos de lujo y utilidad y no sorprender la buena fé de nuestros suscritores y lectores.

En vista pues, no se ha tenido inconveniente en aceptar gustosos la honrosa distinción para España, aún de adquirir á costa de grandes sacrificios y cuantiosos gastos desembolsados por nuestra parte para conseguir que la Dirección General de la prensa de los Estados Unidos, reunidos con nosotros, nos cediera, el único y verdadero objeto hoy que llamará la atención en España. Y EN EFECTO HOY OFRECEMOS A NUESTROS SUSCRITORES Y LECTORES

## EL BUSTO DE COLON

al Helio-argentífero bronceado

CON PEANA NEGRA BRILLANTE y que mide 34 centímetros de alto por 25 de cuerpo. Todos los importantes periódicos de Nueva-York, Chicago, Roma, Nápoles etc., etc. sin distinción de clase, han hecho innumerables elogios de este hermoso Busto de Colón, tanto es así que en las fiestas del Cuarto Centenario, que allí se celebraron, fueron entregados á los suscritores y lectores la fabulosa suma de 800.000 BUSTOS DE COLON.

Hace un año fué llamado á Nueva-York el célebre artista español DOMINGO para que dirigiera la construcción de este magnífico Busto, y en verdad honró su nombre puesto que con el nuevo procedimiento de al Helio-Argentífero bronceado, (desconocido y descubierto en este siglo por el memorable romano Klinquer) se construyó el hermoso BUSTO de una sola pieza, en el que se destaca la hermosa fisonomía de Colón.

Cada Busto de Colón pesa DOS KILOS 330 GRAMOS todo de una sola pieza y va embalado cuidadosamente en caja de madera fuerte pulimentada con buen envoltorio de guala y papel de seda etc. por lo que se puede tener la seguridad de que todo llegará bien y al objeto de que todos los pedidos puedan hacerse enseguida, se ha montado taller especial de embalaje, para evitar reclamaciones, y puedan servirse los pedidos enseguida.

No reseñaremos en detalles historias de la vida de Colón, pues es bien conocida, sólo diremos que en cada casa de nuestros suscritores y lectores debe haber un BUSTO DE COLON, pues o que es preferible tenerlo en BUSTO que no en retratos, oleografías, etc., porque es eterno é inalterable, puede limpiarse con un cepillo ó paño y mientras más se limpie, más lustroso y brillante se pone, puede ponerse sobre un velador, rincónera, cómoda, piano, mesa de despacho, etc., etc. y es utilísimo, vistoso y de lujo y digno de adquirirse por el comercio, el Ejército, pintores como busto de estudio, Sres. Sacerdotes, clase obrera, etc., etc.

Siendo una buena adquisición, por lo que no dejaremos de recibir aplausos, pues tanto se ha hablado, dicho y hecho de nuestro célebre navegante gloria de España que con solo ver el BUSTO DE COLON, todos dirán como dijo Mr. Cleveland en Nueva York ese es el BUSTO DE COLON que servirá de estímulo y enseñanza para nosotros y nuestros hijos.

Hemos de hacer presente á nuestros suscritores y lectores que cada BUSTO tiene un valor real de 25 á 30 pesetas y de ello se convencían, pero dado por la «Prensa reunida» se puede adquirir por la insignificante cantidad de DIEZ PESETAS, franco de todo gasto, siempre que se acompañe el talón-orden que se indica, ó se acredite el ser suscriptor.

Vale hasta el día 15 Enero 1893	10 pesetas	TALON-ORDEN NÚM. _____	ADMINISTRACION DE EL VIGIA CATOLICO CUBAERIA.
		Vale por <b>EL BUSTO DE COLON</b> al Helio-argentífero bronceado — CON PEANA NEGRA BRILLANTE — Dirigirse á los encargados en toda España SRES. SOLÍS Y COMPAÑIA Calle de Santa Ana núm. 22.—BARCELONA.	

INSTRUCCIONES.—Cada suscriptor ó lector de nuestro periódico debe cortar el Talón-orden y precisamente remitirlo á los Sres. Solís y C.ª, calle de Santa Ana, núm. 22, Barcelona, encargados de remitirlos por toda España, acompañando á la carta pedido Diez pesetas en letra de fácil cobro del Giro mútuo ó en sellos de correo (certificando la carta si se mandan sellos) y le será enviado franco de porte y libre de todo gasto, y teniendo la seguridad de todo, pues hemos previsto todos los casos para que enseguida se cumplan los pedidos y todos queden satisfechos.

Nota. No deseando hacer más exento ese número, al remitir á nuestros suscritores y lectores, que los que deseen adquirir el hermoso espejo pinado al óleo de cristal biselado ya conocido, puesto que no hay publicación en España que no lo tenga, remitan las DIEZ PESETAS mas á los Sres. SOLÍS Y COMP.ª y se les mandará en caja, bien embalado y franco de gastos, etc., etc.

Poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, estacion, provincia, etc para evitar equivocaciones en la remisiones